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الديمقراطية نهج لا تراجع عنه ، باعتباره الخيار الرديف للوحدة 

علي عبد الله �صالح  

❊ دبي /  متابعات : 
في مقابلة مع قناة بلومبيرغ، اشار حاكم دبي, 
الشيخ محمد بن راش��د آل مكتوم ان الام��ارة 
عادت إلى السابق عهدها في إشارة إلى تعافيها 
التدريجي من الازمة المالية العالمية. وتأتي هذه 
أن استطاعت مجموعة دبي  التصريحات بعد 
العالمية, التوصل إلى الاتفاق  مع تسعة وتسعين 

في المئة من دائنيها لاعادة هيكلة ديونها.
وأشار الشيخ محمد خلال المقابلة إلى أن رؤية 
دبي لم تتغير بسبب الأزمة مستشهدا بانتهاء 
العمل في مشاريع  مهمة  كبرج خليفة ومشروع 

ميدان خلال الأزمة العالمية.
وأضاف حاكم دبي أن المشاريع الأخرى التي 
أطلقتها الإمارة سيستمر العمل فيها حتى لو 

تعرضت لبعض التأخير.
على صعيد متصل، أكد الشيخ محمد بن راشد 

آل مكتوم أنه يشرك سمو ولي عهد دبي الشيخ 
حمدان بن محمد بن راشد في إدارة شؤون الأمارة، وقال إن الشيخ 

حمدان كان على دراية بالتدابير التي تعتزم دبي اتخاذها.

المالية  الدائرة  فوّضت  متصل  سياق  وفي 
في دبي »دويتشه بنك «، »إتش إس بي سي« 
وبنك »ستاندرد تشارترد« لترتيب إصدار سندات 
لإصدار  برنامجها  إط��ار  في  بالدولار  مقومة 
سندات متوسطة الأجل بالعملة غير المحلية، 

الذي أطلقته في أبريل 2008. 
وقالت حكومة دبي، في بيان لها، إن إصدار 
لأغراض  عائداتها  ستستخدم  التي  السندات 
الميزانية العامة، سيطلق قريباً مع مراعاة ظروف 

السوق. غير أنها لم تحدد قيمة الإصدار.
وفي الأسبوع الماضي، ترددت معلومات عن  أن 
حكومة دبي تعتزم إصدار سندات بقيمة مليار 
دولار تصل فترة استحقاقها إلى سبع سنوات، 
ضمن أول إصدار من نوعه للإمارة منذ بداية  

الأزمة المالية نهاية العام الماضي.
وكانت دبي قد أطلقت نهاية العام الماضي 
برنامجاً للسندات بقيمة 6 مليارات و500 مليون 
دولار يتكون من سندات متوسطة الأجل مقومة باليورو بقيمة 4 

مليارات دولار وصكوك بقيمة مليارين ونصف مليار دولار.

❊  �سيدني / متابعات :
اطلع وفد من إدارة الأدلة 
الجنائية في شرطة أبوظبي 
على أح��دث ط��رق الفحص 
ال��ح��دي��ث��ة ال��م��س��ت��خ��دم��ة 
عالميا للكشف عن الجريمة 
باستخدام البصمة الوراثية 
»دي.إن .أي« خلال مشاركته 
في المؤتمر الدولي للعلوم 
لمدة  عقد  ال��ذي  الجنائية 
أي��ام في مدينة سيدني   5

بأستراليا. 
وقالت المقدم خبير مريم 
قسم  رئيسة  قاسم  أحمد 
رئيسة  الجنائية  الأح��ي��اء 
 1000 من  أكثر  إن  الوفد، 
عضو من 45 دولة شاركوا 
في المؤتمر، فضلًا عن عدد 
من علماء العلوم الجنائية، 
أبرزهم عالم الأدلة الجنائية 
بيتر  المعروف  البريطاني 
جل، وعالم الأدلة الجنائية 
الأميركي باد ويل، مشيرة إلى 

تنوع تخصصات المشاركين، 
حيث شارك متخصصون في 
الجنائية  المختبرات  مجال 
وفرق مسارح الجريمة والطب 
الشرعي والتحقيق والادعاء 
المخدرات  ومكافحة  العام 
وآخرون في مجالات الجودة 

والتدقيق الداخلي.
وأضافت أن برنامج المؤتمر 
من  ال��ع��دي��د  على  اشتمل 
والمناقشات  المحاضرات 
لتجارب  وع��رض  العلمية 
وتطبيقات حديثة في مجال 
وجرائم  الوراثية  البصمة 

الإرهاب البيولوجي.
وت��م ال��ت��ط��رق إل��ى شرح 
بقع  أنماط  انتشار  طريقة 
الدم على الأسطح واستنتاج 
الجريمة  وخيوط  ملابسات 
التركيز  ع��ن  فضلًا  منها، 
على طريقة تلوث الأدلة أثناء 
نقلها وطريقة انتقال الحمض 
النووي أثناء تحريزها وكيفية 

فحص العينات التي تحوي 
كميات ضئيلة من الحمض 

النووي. 
وأش��ارت إل��ى أن المؤتمر 
حبوب  أهمية  أيضاً  ناقش 
ال��ل��ق��اح ف��ي ال��ك��ش��ف عن 
في  واستخداماتها  الجرائم 
الربط بين الأشياء والأماكن 
والأش��خ��اص ف��ي الجرائم 
والطرق الجديدة لاستخلاص 
من  ورفعها  اللقاح  حبوب 
واستخدام  الجريمة  مسرح 
الأبعاد  ثلاثي  جهاز فحص 
لتصوير بقع الدم من مسرح 
هذا  دق��ة  وم��دى  الجريمة 
الجهاز وفائدته في تحديد 

مصدر انتشار الدم. 
وأكدت المقدم مريم قاسم 
أهمية المعرض الذي أقيم 
على هامش المؤتمر، حيث 
اطلع وفد الإمارات على أحدث 
الأجهزة العلمية المستخدمة 
في مجال الأدل��ة الجنائية، 

التي تساهم في الكشف عن 
الجريمة.

وذك���رت أن ال��وف��د شاهد 
عرضاً تجريبياً لأحدث جهاز 
في العالم يستخدم لفحص 
الحمض النووي عن طريق 
وعرضاً  الجزيئي،  ال���وزن 
بالأشعة  يعمل  آخ��ر  لجهاز 

فوق البنفسجية 
و يستخدم في إظهار أي آثار  
المجردة  للعين  مرئية  غير 
أو تحت المجاهر الموجودة 
ح��ال��ي��اً. وق��ال��ت إن شرطة 
إمكانات  ت��درس  أبوظبي 
الجهازين للتعرف إلى إمكانية 

الاستفادة منهما في عملها.
ي��ذك��ر أن وف���د ش��رط��ة 
أبوظبي ضم في عضويته 
كلًا من الملازم أول مساعد 
خبير سالمة عبد الله الهنائي، 
أمل سالم  أول  والكيميائي 
المخيني، وفني أدلة جنائية 

نجوى محمد الشحي.

أضواء

ال��وزارة في السنوات الماضية جهدا ليس بالقليل  بذلت    
لمعالجة موضوع البطالة، لكن تلك الجهود تبقى موضع جدل 
لجهة الفلسفة التي قامت عليها والنتائج الفعلية التي أسفرت 
عنها. ومن المؤكد أن لدى مسؤولي الوزارة الكثير من المبررات 
والتفسيرات، قد نتفهم بعضها، لكنها لا تغير شيئا من الوقائع 

التي نراها على الأرض. 
ويمكن للوزارة أن تحدث اختراقا استراتيجيا إذا بدأت من النقطة 
الصحيحة، وأعني بها كادر الوزارة نفسها، ثم بقية دوائر الدولة. 
أقترح على الوزير أن يسأل مساعديه : كم تبلغ نسبة النساء بين 
مجموع موظفي الوزارة ؟. وسيسمع الجواب الذي لا يتمناه : أقل 

من )5( في المائة.
تقول مصلحة الإحصاءات العامة إن عدد العاملات في القطاع 
الحكومي يبلغ الآن 275 ألفا، من أصل 900 ألف موظف، أي 30 
في المائة، وقبل ثلاث سنوات كانت هذه النسبة 33 في المائة. 
بعبارة أخرى فإننا قد تراجعنا بدل أن نتقدم أو على الأقل نحافظ 
على المستوى الضعيف نفسه وهذا بطبيعة الحال لا يعكس صورة 
دقيقة عن موقع المرأة في سوق العمل، لسببين: أولهما أن معظم 
هذه النسبة مركز في وزارتين فقط هما التربية والصحة، والثاني: 
أن القطاع الخاص شبه مغلق أمام النساء. طبقا لأرقام وزارة 
العمل فإن نسبة العاملات في القطاع الخاص قد ارتفعت بنسبة 
واحد في المائة فقط خلال ثلاث سنوات )من 6 % عام 2006 إلى 
7 % عام 2009(، هذا يعني أن الوظيفة الحكومية تمثل فرصة 

وحيدة للنساء لأسباب معروفة.
التركيز على هذه النقطة  ال��وزارة إلى  من هنا فإني أدعو 
بالتحديد، أي منح النساء فرصا مضاعفة في القطاع الحكومي. 
وهذا ينبغي أن يبدأ من كادر وزارة العمل نفسها كي تكون نموذجا 
وأمثولة للوزارات الأخرى. ليس من المعقول أن تطالب الوزارة 
القطاع الخاص بتوظيف النساء وتنسى نفسها، مع أن ظروف 
العمل في القطاع الحكومي أنسب للنساء وأقل إثارة للجدل. في 
كل وزارة هناك الآلاف من الوظائف التي لا تستدعي اختلاطا ولا 

مواجهة مع الجمهور، وهي كلها تمثل فرصا طبيعية لمن يبحث 
عن حلول للمشكلة. 

ترى هل تستطيع وزارة العمل وضع برنامج لإحلال النساء في 
50 بالمائة من وظائفها خلال خمس سنوات؟. 

خطوة كهذه ستشكل إشارة انطلاق لبرنامج أوسع يستهدف 
إلزام الدوائر الحكومية بتحديد نسبة إلزامية »كوتا« للوظائف 
التي تشغلها النساء في كل وزارة، لا تقل عن 20 في المائة على 
المستوى الوطني، و 35 في المائة ل��لإدارات التي تمثل بيئة 
تفضيلية للنساء، أي تلك التي يمثل العمل المكتبي نسبة كبيرة 

من وظائفها.
سمعت قبل أيام عن اعتزام وزارة التربية تأنيث قطاع تعليم 
البنات بشكل كامل، وإذا صح وجود استراتيجية لهذا الغرض 
فيجب أن ترفق ببرنامج زمني معقول. وهي على أية حال بادرة 
طيبة. لكن الأمر مطلوب أيضا من الوزارات الأخرى مثل الشؤون 
الاجتماعية والصحة والمالية والتجارة ومؤسسة النقد والتعليم 

العالي. 
النساء ليس ضرورة اقتصادية فقط، بل هو أيضا  اشتغال 
ضروري لإصلاح اختلالات ثقافية واجتماعية عميقة يعاني منها 
بلدنا بسبب هيمنة نمط ثقافي تقليدي عاجز عن استيعاب 
الحاجات الواقعية للناس والتغير الفعلي في نظام القيم والمصالح 
في السنوات الأخيرة. ربما لا يدرك التقليديون أن كثيرا من 
التوترات والأمراض الاجتماعية وحالات العنف والسخط ترجع إلى 
انعدام التوازن في بنية الإنتاج والدخل ومصادر المعيشة. ومن 
هنا فإنهم يسهمون �� غفلة أو تغافلا �� في تعميق تلك الاختلالات 
بمعارضتهم للتوسع في اشتغال النساء. يمكن لوزارة العمل أن 
تقدم خدمة عظيمة للبلاد إذا ساهمت في حل هذا المشكل. لكن 

عليها أن تبدأ بنفسها أولا.

عن /صحيفة )عكاظ ( السعودية

❊ الريا�ض / متابعات : 
العيسى  الدكتور محمد بن عبدا لكريم  العدل  دشن وزير   
البوابة الالكترونية الجديدة  ؛ وأوضح مدير عام الإدارة العامة 
للحاسب الآلي المهندس ماجد بن إبراهيم العدوان أن الوزارة 
تسعى إلى تطوير الآليات العمل لتسهيل كافة الإجراءات لخدمة 
المواطنين ورفع مستوى الوعي العدلي في المجتمع... مشيرا 
إلى أن البوابة تشتمل على نماذج من الأنظمة واللوائح باللغتين 
العربية والانجليزية ونسخة الكترونية من مجلة العدل بالإضافة 
على نماذج الكترونية لاستقبال الدعوى الالكترونية التي يتم 
تقديمها للمحاكم لتسريع إجراءات قيد الدعوى في المحاكم 
لنظام  وفقاً  الدعوى  مقدم  من  المطلوبة  البيانات  واستيفاء 

المرافعات الشرعية . 
وأضاف العدوان أنه سيتم بشكل تدريجي تفعيل جميع النماذج 

المطلوبة من المتعاملين مع الوزارة والمحاكم وكتابات 
العدل لتسريع انجاز المعاملات لتوفير الوقت والجهد 
على المتعاملين مع الوزارة بالإضافة إلى توفير خدمة 
البريد الالكتروني لمنتسبي  الوزارة وإتاحة التقدم  
للمسابقات الوظيفية التي تعلن عنها  الوزارة عن طريق 
هذه البوابة وتوفير قائمة الكترونية لمأذوني الزواج  في 

مناطق المملكة وللمحامين المعتمدين من الوزارة . 
وشكر مدير عام الإدارة العامة للحاسب الآلي وزير 
المعاملات  بكافة  الشخصي  اهتمامه  على  العدل 
والبوابة  عامة  ال���وزارة  في  تتم  التي  الالكترونية 
الالكترونية خاصة وحرصه الشديد على استفادة وزارة 
العدل من التقنية الحديثة في كافة معاملاتها الحالية 

والمستقبلية.

      عدد النساء في وزارة العمل
  بطالة النساء هي التحدي الكبير الذي يواجهه وزير العمل 
الجديد. طبقا لتقديرات مصلحة الإحصاءات العامة فإن نسبة 
العاطلات عن العمل تصل إلى 27 في المائة. وأعرف ويعرف 
غيري أن العدد الحقيقي يزيد على ضعف هذه النسبة. إن مقارنة 
الأرقام لعدد العاملات وطالبات العمل مع إجمالي النساء في سن 

العمل تكشف عن الحقيقة التي تخفيها النسب والتقديرات غير المحايدة. لكن حتى لو 
افترضنا أن هذه النسبة »معقولة« فإنها تشكل تحديا محرجا. 

د . توفيق السيف

وزير العدل السعودي يدشن البوابة الإلكترونية

  شرطة أبوظبي تتابع أحدث أساليب الكشف عن الجرائم

محمد بن راشد يؤكد تعافي دبي من الأزمة المالية العالمية

محمد بن راشد آل مكتوم 

❊ المنامة / متابعات :
كشف وكيل وزارة العمل جميل محمد علي 
لتدريب  6000 فرصة  وج��ود  حميدان عن 
الجامعيين لتهيئتهم لسوق العمل المحلية 
مؤكدا مواصلة الوزارة وضع  البرامج والخطط 
الرامية إلى تطوير الكوادر البشرية المواطنة 
في  التوظيف  عند  الامثل  الخيار  لجعلهم 

القطاع الخاص.
جاء ذلك خلال الكلمة التي القاها يوم امس 
امام 300جامعي يوم التهيئة لبرنامجي دبلوم 
المساند الاداري والتأمين، ضمن برنامج دعم 
المهارات الأساسية بمشروع تأهيل وتوظيف 
الخريجين الجامعيين ..  لافتا إلى  انه ينظم  
الحقيقية  الثروة  بأن  القناعة  من  انطلاقاً 
للبحرين تتمثل في طاقات أبنائها الخلاقة 
وجهودهم البناءة في كل القطاعات، ولثقتنا 
في ق��درة ال��ك��وادر الوطنية على تحقيق 

الإنجازات المشرفة التي تتواكب والنهضة الكبيرة التي تشهدها 
البلاد بقيادة جلالة الملك المفدى. 

واش��ار حميدان الى ان وزارة العمل كثفت جهودها خلال 
البحريني  الشباب  وتأهيل  تدريب  في  الأخيرة  السنوات 
وإعدادهم لشغل مختلف الوظائف، حيث تم طرح العديد من 
المشاريع الطموحة الرامية إلى تدريب وتأهيل الكوادر الوطنية، 
لعل أهمها مشروع تأهيل وتوظيف الخريجين الجامعيين الذي 
تسعى الوزارة من خلاله إلى تحقيق جانب من رؤية مملكة 
البحرين الاقتصادية 2030، وذلك بجعل المواطن البحريني 
الخيار الأمثل عند التوظيف في القطاع الخاص، وتطوير مستوى 
الكفاءات البحرينية وتمكينها من خوض غمار المنافسة في 

سوق العمل البحرينية  في القطاع الخاص.
وأوضح  أن برنامج دعم المهارات الأساسية والبرنامجين 

الإداري  المساند  :الدبلوم  الاحترافيين 
برامج  ضمن  تندرج   التأمين  ودبلوم 
التدريب بالمشروع الهادف إلى التوفيق 
المعرفي  المترشحين  مستوى  بين 
ومستوى مهاراتهم وسلوكياتهم المهنية، 
والمستوى المطلوب للتأهل لشغل بعض 
الوظائف في القطاع الخاص بهدف تأهيل 
المزيد من البحرينيين لتولي وظائف ذات 

مردود جيد والترقي في مناصبهم.
عملية  والتطوير  التدريب  ان  وأك��د 
مستمرة نحتاجها على الدوام مهما بلغت 
تم  وقد  والمعرفية،  العلمية  درجاتنا 
صياغة هذا البرنامج التدريبي بناء على 
دراسات مستفيضة لمستجدات واحتياجات 
سوق العمل وتم ربط الشهادات الممنوحة 
من خلاله بجهات عالمية مختصة تؤهل  
ذات  شهادات  على  للحصول  المتدرب 

مستوى أعلى  ما ينعكس على مستقبله وارتقائه الوظيفي.
ونوه حميدان بمشاركة معهد البحرين للدراسات المصرفية 
1000 متدرب ضمن برنامج  والمالية )BIBF( في تدريب  
المهارات الأساسية ليسند ويكمل الجهد الكبير الذي يقوم 
به معهد البحرين للتدريب الذي يسخر كل إمكانياته لتدريب 

الباحثين و الخريجين الجامعيين.
لتدريب  يأتي ضمن خطة شاملة  البرنامج  ان هذا  وق��ال 
المشروع  يوفرها  احترافياً  برنامجاً   32 على  الجامعيين 
للمستفيدين منه إما في تخصصاتهم أو في تخصصات أخرى 
وفقاً لاحتياجات سوق العمل، مشيراً الى ان منهجية التدريب 
المهارات  على  شامل  تدريب  تقديم  على  تعتمد  الجديدة 
الأساسية للفئات ممن تقدر ال��وزارة حاجتها للالتحاق بهذه 
تتناسب مع  احترافية  برامج  البرامج، ومن ثم دمجها في 

مخرجاتها الأكاديمية حسب الأولوية.

)6 (آلاف فرصة تدريب للجامعيين تمهيداً لدخولهم سوق العمل بمملكة البحرين

مقترح هندسي بتقسيم الرياض »مرورياً« لمواجهة الازدحام
❊ الريا�ض / متابعات :

الخانق في  الازدح��ام  لتخفيف  قدم مهندس سعودي مقترحاً 
مدينة الرياض يضع إمكانية القضاء عليه من خلال طرق علمية 

مدروسة. 
واعتبر المهندس صالح باحشوان ان المقترح الذي سبق ان قدم 
من أعضاء المجلس البلدي لمدينة الرياض لإضافة دور ثان للطرق 
الرئيسية في مدينة الرياض ولتخفيف  ازدحام الطرق غير مجدٍ 

ويحتاج الى إعادة نظر. 
وارجع باحشوان عدم جدوى هذا المقترح وحاجته إلى إعادة تقييم 
لوجود مسببات الازدحام نفسها التي قال انه لم ينظر إليها فضلا 
عن ان تكاليف تنفيذ هذا المقترح يمكن أن تسخر لإجراء آخر فائدته 

أعم وأشمل. 
ولفت المهندس صالح باحشوان الى ضرورة النظر في توزيع 
مدينة الرياض باعتبارها الأكثر كثافة سكانية في المملكة وأكثر 
ازدحاماً، حيث إن الإدارات الحكومية والمستشفيات ومعظم الشركات 

والأس��واق وما يتبعها 
من ملاه تتمركز في  
أربع طرق هي طريق 
عبدالعزيز  ال��م��ل��ك 
وط����ري����ق ال��م��ل��ك 
الملك  وط��ري��ق  فهد 
عبدالله وطريق العليا 
ال��ع��ام....  مشيراً الى 
يرغب  شخص  أي  ان 
بالوصول  إلى وجهته 
أن يسلك  م��ن  لاب���د 
تلك الطرق بالإضافة 
إل��ى وج��ود كثير من 
ال��م��واق��ع ال��ت��ج��اري��ة 
والسكنية على طريق 
ال��م��ل��ك ف��ه��د ي��ؤدي  
سبيل  على  إل��ي��ه��ا؛و 
المثال لا الحصر يوجد 
أك��ث��ر م��ن اح��د عشر 
وأكثر  تجارياً  مركزاً 
من تسع  مستشفيات 
وأكثر من تسع إدارات 

حكومية, فهذا الطريق 
يعتبر شريانا رئيسا يربط الشمال بالجنوب ويعتبر معبرا إلى خارج  
مدينة الرياض شمالًا وجنوباً ويعتبر طريقا إلى وسط الرياض 

وبعض المستشفيات. 
وللوصول إلى طريق الملك فهد وباقي الطرق لابد لمن هو في 
شرق الرياض من استخدام طريق خريص )مكة المكرمة( حيث إنه 
الشريان الآخر الذي يربط شرق الرياض وغربها كذلك يعتبر معبرا 

الى  خارج مدينة الرياض. 
وأما الطريق الدائري الشرقي فهو أيضاً له نصيب من الازدحام 
لكونه شريانا يربط شمال وجنوب الرياض ووسيلة للوصول إلى 
طريق الملك عبدالله وطريق خريص )مكة المكرمة( ومنه إلى طريق 
الملك فهد, كذلك يعتبر معبرا الى المدن  خارج مدينة الرياض 

والمناطق الصناعية ومطار الملك خالد الدولي. 
واضاف المهندس صالح أن تمركز الخدمات في  طريق الملك 
فهد وطريق الملك عبدالله والعليا العام والملك عبدالعزيز وكذلك 
وجود الطرق الرئيسية كمعابر للمدن خارج مدينة الرياض والمناطق 
الصناعية جعل الحركة فيها ليل نهار ما  يجعل الازدحام متواصلا 

دون انقطاع. 
ولخص باحشوان الحل في عدة نقاط اولًا: تقسيم مدينة الرياض 
إلى أربع مناطق ومن الأفضل تسع مناطق... كل جزء يحتوي على 
مركز للخدمات يحتوي على مجمع للإدارات الحكومية بإنشاء فروع 
لها تخدم كافة الأحياء حسب الحاجة, ويحتوي على قسم للشرطة 
والعمدة وقسم للجوازات وقسم آخر للمرور وكتابة عدل والبريد وأي 
أقسام أخرى, ومكتبة وملاعب, على أن يكون العمل على فترتين 

صباحية ومسائية »نظام 
ال��وردي��ات إلى الساعة 
تخدم  مساءً«  الثامنة 
الجمهور, وبوجود مركز 
ال��خ��دم��ات ه��ذا ستقل 
الحركة المرورية نسبياً 
حيث إنها ستتركز فقط 

داخل تلك المنطقة. 
ثانياً, إنشاء مستشفيات 
شمال  تجارية  ومراكز 
وجنوب  الرياض  شرق 
ش���رق ال��ري��اض ال��ذي  
الانتقال  من  سيخفف 
إل���ى غ���رب ال��ري��اض. 
مستشفى  وت��وس��ع��ة 

شاملًا  ليصبح  اليمامة 
لكافة التخصصات الطبية 
وتحال إليه كافة الإحالات 
الصحية في  المراكز  من 
أح��ي��اء ش��رق ال��ري��اض ما  
التخفيف  في  سيساهم 
الملك  مستشفى  ع��ن  
سعود )المركزي( وبالتالي 
حركة المرور على طريق 
المكرمة(  )مكة  خريص 

وطريق الملك فهد. 
ث��ال��ث��اً, ح��ت��ى لا تكون 
الطرق الرئيسة معبراً لمن 
وجهته إلى مكة المكرمة 
والمدينة المنورة والخرج 
و.. ومن الرياض وإليها, أن 
دائري  طريق  إنشاء  يتم 
ثانٍ خارج مدينة الرياض 
عليه  مواقع خدمة الطريق 
واستراحات يبعد كل منها 
مسافة 80-100 كيلومتر 
بتصميم يليق بمستوى المملكة ويكون طريقاً سهلًا لوجهتهم, 
آخذين في الاعتبار أن يكون بعيداً بحيث لا يصل إليه التوسع 
العمراني لأكثر من خمسين عاماً. ويمكن أن يستخدم أيضاً للشاحنات 
بأن تسلك الطريق من المنطقة الشرقية إلى الدائري الثاني الذي 
يعتبر خارج مدينة الرياض ومنها مباشرة إلى المناطق الصناعية 
وبالعكس دون الدخول إلى المدينة. مع ملاحظة أن الحاجة إلى 
فتح الطرق خلال بعض المخططات الممنوحة لمواطنين أقل كلفة 

وأسهل قبل أن تصبح مأهولة. 
رابعاً, لو تم إيصال خط السكة الحديدية إلى المدينتين الصناعيتين  
الثانية والثالثة لنقل المواد الخام والبضائع من المنطقة الشرقية 
مباشرة إليها فهذا سيغني عن استخدام وسائل النقل الأخرى وربما 

يخفف من استخدامها. 
خامساً: دراسة تنفيذ النقل العام بشكل جدي وسريع بحيث يبدأ 
بعمل مركز رئيسي في مناطق محددة ثم تمر الحافلات بكافة 
شوارع الثلاثين مترا المخصصة لها في تلك المنطقة ثم إلى 
مركز رئيسي آخر, على أن تقوم الحافلات في المركز الرئيسي 
الآخر بالمرور بشوارع الثلاثين المخصصة لها إلى المركز الرئيسي 

التالي. 
وختم باحشوان حديثه بأن هذا المقترح من المؤمل بإذن الله ان 
يخدم الجميع متى ما رأت الجهات المختصة جدواه وفاعليته بما 
يخدم جميع سكان هذه العاصمة المحبوبة التي تلقى كل العناية 
والاهتمام والتطوير المستمر من أميرها المحبوب صاحب السمو 

الملكي الأمير سلمان بن عبدالعزيز حفظه الله.

صالح باحشوان 

جميل محمدعلي 


